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La PAES y la educación pública 
os resultados de la tercera 

versión de la Prueba de Ad- 

misión a la Educación Supe- 
rior (PAES), conocidos este 
lunes, han confirmado ten- 
dencias de larga data. Aun- 

que las características de nuestro sistema 
educativo han cambiado significativamen- 
te en el último siglo, la desigualdad, que 
Darío Salas describió en «El problema na- 

cional», en 1917, continúa acompañándolo. 
La atención, por supuesto, se ha concen- 

trado preferentemente en la educación públ 

ca, que reúne a cerca de la mitad de los alum- 

nos, si se considera a los establecimientos ad- 

'ministrados por municipios o servicios locales 
de educación, y a más del noventa por ciento 
del total, si se considera también a los subven- 

cionados. Y, en particular, el foco ha estado en 
el desempeño de los liceos denominados em- 

blemáticos, y su retroceso en el listado de los 
colegios con mejores puntajes promedi 

Desde luego es comprensible la preo- 
cupación, desde el punto de vista simból 
co, por establecimientos que fueron consi- 
derados hasta hace algunos años como«ve- 
hículos de movilidad social». Sería precip! 
tado, sin embargo, considerar dicha 

trayectoria como un barómetro preciso del 
estado de la educación pública. 

Una mirada más cuidadosa muestra que 

        

  

“Existe evidencia para 
orientar adecuadamente la 
discusión de las políticas 
públicas, incluso en el 

marco de las legítimas 
diferencias ideológicas”. 

el porcentaje de alumnos provenientes de la 
educación estatal que se encuentran en el 10% 
de mejor desempeño efectivamente ha caído, 
desde el 4,9% en 2015 a un 3,8% en 2024, pero 
que, si se amplía ese rango al 20% más alto de 
los puntajes, la proporción correspondiente a 
la educación pública se ha mantenido, en el 
mismo periodo, estable en torno al 10%. 

Que dichos porcentajes no hayan varia- 
do en forma significativa, por cierto, no los 
hace menos lamentables. Más bien al revés, 
si se considera el aumento considerable del 
gasto educativo en el mismo periodo. Queda 
por determinar cuánto han influido en dicha 
trayectoria los cambios en los instrumentos 
de acceso, como el fin de la selección o el 
ranking de notas, y cuánto los cambios so- 
ciales ocurridos, que van desde el aumento 
de la violencia escolar hasta los efectos de la 
pandemia de covid-19. 

Lo más preocupante, tal vez, es cómo la 
discusión pública en torno a problemas tan 

  

    

complejos —en el mejor sentido de la pala- 
bra— se ha sido desplazando, desde las con- 

troversias técnicas e ideológicas en torno a 
las políticas de educación, hacia una com- 

petencia de eslóganes, acusaciones oportu- 
nistas y demandas de grupos de interés. 

Desde los partidarios de una contra- 

reforma educativa, que culpan de todos 
males a los cambios introducidos progresi- 
vamente a partir de 2015, hasta el confor- 

mismo de algunas autoridades celebrando 
la «democratización del acceso». 

Existe en nuestro país, afortunada- 

mente, una rica investigación académica, y 
con ello abundante evidencia, que debiera 

orientar adecuadamente la discusión de las 
políticas públicas, incluso en el marco de 
las legítimas diferencias ideológicas. Cuán 

fundamental es, por ejemplo, que es poner 
el acento en primera infancia y educación 
escolar; la importancia de los aprendizajes 
al interior de sala de clases, por encima de 
los cambios administrativos; o en cuánto 

influyen la calidad de los profesores, y el 
compromiso de las familias, en el desarro- 
llo personal y educativo de niñas, niños y 
jóvenes. No sólo para mejorar la posición 
en un ranking, sino, principalmente, para 
que puedan enfrentar de mejor forma los 
vertiginosos cambios que se avecinan en el 
mundo educativo y laboral. 
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Correo 
Dominga 

Señor Director: 
El reciente rechazo del pro- 

yecto Dominga por parte del Co- 
mité de Ministros resalta la ur- 
gente necesidad de desmantelar 
la falsa dicotomía entre desarro- 
llo y cuidado del medioambiente. 
Algunos sectores presentan estos 
conceptos como opuestos, cuan- 
do en realidad pueden y deben 
complementarse bajo un marco 
de respeto a la normativa y a la 
ciencia. 

El caso Dominga no es un di- 
lema entre progreso económico y 
sostenibilidad, sino un ejemplo | opuestos; son indispensables pa- 
de cómo ciertos proyectos bus- | ra un futuro viable. 
can imponerse pese a no cumplir | Bartolomé Reus 
con los estándares técnicos, am- 
bientales ni sociales necesarios. 
En 2023, de los nueve proyectos 
presentados al Comité de Minis- 
ros, solo se rechazó Dominga, y 
en 2024, de diez proyectos eva- 

luados, nuevamente solo Domin- 

ga fue rechazado. Estos datos de- 
muestran que Chile no está en 

contra del desarrollo, sino de 

aquellos proyectos que preten- 
den avanzar a cualquier costo. 

El proyecto Dominga subes- 
tima los impactos sobre la biodi- 

versidad del Archipiélago de 
Humboldt, un ecosistema clave 

que sustenta actividades econó- 
micas sustentables como la pesca 
artesanal y el turismo. Insistir en 
su aprobación no solo contravie- 
ne a nuestro ecosistema, sino 
también el sentido común. Desa- 

rrollo y sustentabilidad no son 

    

    

ESTE ETE 

Para los nuevos 
tiempos 

— Impactante la presentación de 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle en Icare 

— comenta José Tobías Silva, que 

fue, como siempre, por el cóctel. 
—Escalofriante, diría —le respondo. 
—Recibió aplausos de empresarios, 
directores de empresas, dirigentes 

gremiales y académicos — insiste él. 
—Hasta sacó risas, Jota Jota — agre- 

ga Sammy Calderón. 
—No te puedo creer. 
—Dijo también que se rebelaba ante 

el magro desempeño de la economía. 

—Un rebelde, como Bielsa o Sam- 

paoli — sugiere Walter Alberto. 
— Recordó también que en su gobier- 
no crecimos al 5, 6 o 7 por ciento, y 
que sobraba la plata. 
— Oye, ¿y la orisis asiática? 
—Es un ingeniero hidráulico, acuér- 

date, está hablando de promedios. 

—El presidente del Partido Republi- 
cano, Arturo Squella, dice que una 
eventual candidatura de Frei «revol- 

vería el tablero». 

— ¿En vez de Kast o junto con él? 
—No estoy seguro que esté disponi- 
ble. 

- Como speaker motivacional, en 

todo caso, le auguro una larga carre- 
ra por delante. 

y. J. Cruz 

Envíe sus opiniones a cartasGlasegunda.cl que se reservará el derecho a editarlas. 

Guardia Vieja 

Señor Director: 

  
  

Laresidencia del expresiden- 
te Allende se pretendía adquirir 

en $933 millones, una cifra vero- 

símil pero en el rango más alto de 
valor, no correspondiente al pre- 
cio más probable de obtener en 
una transacción voluntaria entre 

privados en un mercado abierto. 

Los 495 m2 de terreno son insufi- 

cientes, por si mismos, para justi- 
ficar el costo en función de su po- 
tencial inmobiliario. Además, al 
evaluar su valor como residen- 
cia, se debiera cotejar detallada- 
mente la edificación de 1947. 

Los herederos señalan que 
su única motivación ha sido 
transformar la casa en un museo, 
mientras el Gobierno declara 
que se trata de patrimonio histó- 
rico y cultural para la nación. No 
obstante, para defenderla de la 
“depredación inmobiliaria” ha- 
bría bastado blindarla normati- 
vamente, invocando la Ley 
N*17.288 (Monumentos Nacio- 

nales) o la Ley General de Urba- 
nismo y Construcciones, art. 60%, 
inciso 2? (Inmuebles de Conser- 

vación Histórica). Esto habría re- 
ducido drásticamente su valor 
comercial al restringir su mayor y 
mejor uso. 
Demetrio V. Benito O. 

 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

09/01/2025
    $548.954
  $1.776.800
  $1.776.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.709
      11.692
      11.692
       30,9%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 8


